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切实用好消费扶贫之力
消费扶贫一头连着贫困地区，一头连着广阔的市场，一定程度上实现

了不同地区的优势互补、互利共赢，在带动贫困人口脱贫增收上发挥了巨
大作用
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■画里有话

■街谈

■洞见

□白江宏

赤峰市林西县十二吐乡的绿然农产品销
售专业合作社，工人们忙着加工米面、装箱封
口；北京岳各庄农副产品批发市场农副产品展
示配送中心，一盒盒包装精美的“乌兰沟”牌小
米、莜面、荞麦面陈列其中，引来许多市民购买
……一条产销精准对接的链条，将京城百姓的

“口福”与内蒙古贫困群众的“幸福”紧密联系
在了一起。

近年来，随着京蒙扶贫协作模式的不断升
级，双方合力打造“产供销全链条”消费扶贫模
式，来自大草原的大米、黑木耳、牛羊肉、绿色蔬
菜等优质农副产品源源不断走上了首都人民的
餐桌，圈粉无数。有了北京这个“大客户”赋能

加油，让内蒙古脱贫攻坚更见成效。2018 年和
2019 年，内蒙古 31 个国家级贫困旗县累计向北
京市场销售价值 52亿元的七大类 491种特色农
产品，带动近10万贫困人口增收。

消费扶贫一头连着贫困地区，一头连着广
阔的市场，一定程度上实现了不同地区的优势
互补、互利共赢，在带动贫困人口脱贫增收上
发挥了巨大作用。对于消费者来说，“赠人玫
瑰，手有余香”，既能帮助贫困群众解决农产品

“卖难”问题，又满足了自身丰富多元的消费需
求；对于扶贫事业来说，“授人以鱼不如授人以
渔”，消费扶贫能够倒逼农业产业升级和农产
品质量提升，激发贫困群众内生动力，增强贫
困地区造血功能，可谓是一条可持续、一举多
得的扶贫之路。

千强万强不如自强。切实用好消费扶贫之
力，必须明确帮扶只是“远在深山人未识”前提

下的搭把手、扶一把，市场打开了，渠道打通了，
后续发展还要靠自身。依托我区独特的绿色资
源禀赋，以品牌产品和优势企业为龙头，以产品
质量和优质服务为导向，紧扣市场需求调整优
化产业结构，为消费者提供高质量的特色农产
品，做大做强产业规模，提升品牌效应，形成具
有市场竞争力的优势特色产业体系，就能让消
费扶贫行稳致远，把“买买买”的巨大潜力转化
为源源不断的脱贫动力。

消费扶贫，关键在于送出去与走进来。打
通农产品上行和工业品下行“最后一公里”，确
保扶贫产业与市场对接顺畅，农产品才有销路、
贫困户才有致富路。当前，我区一些贫困地区
在生产、流通、消费各环节还存在不少制约消费
扶贫的痛点、难点和堵点，农牧业存在经营分
散、规模偏小、加工能力不足等劣势。必须加快
补齐贫困地区公共服务和基础设施建设短板，

吸纳更多带贫减贫能力强的龙头企业在贫困地
区落地，推广订单基地和扶贫车间模式，提升农
产品附加值和流通效率，带动贫困群众稳定脱
贫、持续增收、逐步致富。

今年疫情暴发以来，一些地方的农产品出
现滞销，各大电商平台通过集中采购、直播销
售、开辟绿色通道等措施助力农产品销售，显示
出了巨大的“助攻”能量。随着电商直播带货成
为消费新趋势，网络扶贫潜力将得到更加充分
的释放。切实用好消费扶贫之力，尤其是要利
用好“互联网+电商”平台优势，大力支持农村牧
区电子商务体系建设，加强网络基础设施、冷链
物流设施、电子商务平台和快递服务网点等建
设，加快培养一批有文化、懂技术、会经营的农
村电子商务带头人，推进线上+线下融合发展，
让农产品有更大市场，为贫困地区的发展带去
更多机遇。

好风凭借力，送我上青云。在决战决胜脱
贫攻坚、全面建成小康社会的冲刺关头，发挥区
域优势，用好用活消费扶贫这一有力抓手，借力
发力实现“四两拨千斤”，我们有信心、有能力让
更多贫困群众走上脱贫致富的康庄大道，钱袋
子越来越鼓、日子越过越红火。

■来论

□李振南

不久前，首府共享单车忽然少了很多，很
多市民找不到车，引发热议。尽管坊间对此事
有不少“内幕传闻”，但事实证明这些都是谣
言，共享单车被集中“关押”的真正原因是：相
对于呼市的常住人口而言，共享单车数量已经
严重超出，乱停乱放现象日益突出，加之企业
收回速度太慢，城管这才协助企业将部分共享
单车收回。

共享单车操作简单、低碳环保，大大方
便了市民出行的“最后一公里”。但任何事
物都不可能是完美无缺的。随着共享单车
保有量的增加，乱停乱放等问题也日益突
出，扰乱了城市管理，影响了城市形象。俗

话说：“要学开车，先学刹车。”汽车和自行车
虽然差别很大，但道理是相通的，想让共享
单车骑得远，首先得停得好，这不光是对骑
行者来说的，也考验着企业的管理智慧和政
府的服务能力。

共享单车有着公共服务性质，政府部门对
共享单车的监管也可看成是一种服务。针对
共享单车乱停乱放等问题，政府部门出面管理
责无旁贷，但这并不意味着一定要采取画地为
牢或“一刀切”等粗暴方式，那样会给市民出行
带来不便。笔者认为，政府部门应当注重疏
导，不断完善落实共享单车管理制度，多帮一
帮企业，多等一等技术，扶持与规范并重，帮助
共享单车在正确的轨道上行稳致远。

作为共享单车的运营方，企业当然要负有
管理责任。一个城市有多少人，应该投放多少

车，企业应当心里有数，不能只顾着抢占风口
而盲目投放。企业应当在考虑民众需求基础
上，按照城市管理的相关制度，升级技术手段，
提升管理水平，通过纳入使用信用、明确“电子
围栏”、划定停放区域、加强车辆调度、增加线
下维护人手等手段，以精耕细作的方式，破解
共享单车乱停乱放等“成长的烦恼”。

最后，作为共享单车的使用者，能否正确
使用和规范停放，考验着市民的文明素养。共
享单车的亮点在于“共享”二字，它既意味着资
源的共享，更意味着文明的共担。停车时，把
车停到该停的位置上，对使用者来说并不难，
就是多走几步、多耽误几分钟的事儿，但文明
往往就体现在这几步和几分之中。只要我们
大家都本着方便他人就是方便自己的精神，共
享单车其实就是在共享文明，何乐而不为？

共享单车：停得好才能骑得远

□蒋文苑

最新一期《半月谈》关注了一个常用短语，
叫“看着办”，挺有意思。

身为基层干部，谁没请示过上级？有请示
就该有回复，只是有一种回复，基层干部听了
心里会打鼓——3个字，“看着办”。这3个字，
要说基层有人从来没听过，怕是没谁会信。只
是，这 3 个字，很多时候成了一些基层干部的

“紧箍咒”。
有媒体就曾报道，南方某市一位街道办负

责人接受采访时称，受疫情冲击，经济不够景
气，但是上级要求市场主体数量不但不能减
少，还要保持增长：“大会小会反复强调，完不
成就有追责准备着，可是这增长怎么保？领导
也说了，‘你们看着办嘛’。”

“看着办”这句话在各种场合都频繁出现
过，特别是在攻坚克难、啃“硬骨头”的关键时
刻，当基层单位迷茫、最需要上级领导干部指
路的时候，少数领导干部就拿出“看着办”作挡
箭牌。一句“看着办”，既不明确具体标准，又
不提出解决措施，让人左右为难。

“看着办”表面上看似是对下属的高度信
任，实则另有玄机。上级领导干部让下属“看
着办”，其实是不敢担当、推责卸责的“遮羞
布”。一项缺少明确指示的工作，如果基层干
部干得好，是上级指导有方；办砸了，上级单位
没有责任，基层得背锅。不管怎么样，上级都
没事。这也许是“看着办”虽然屡次被狠批，但
仍长期流行的直接原因。

改革进入深水区，党政部门经常可能遇到
“硬骨头”问题，遇到一些见所未见、闻所未闻
的新生事物。这时候，大家心中都没有数，上

级领导干部如果有遇到困难绕道走的思想，首
先想到的是推责卸责，而不是迎难而上、攻坚
克难，那么他们就会用“看着办”这样回旋余地
很大的“套话”来敷衍基层。

反过来，如果领导干部遇到“硬骨头”问
题，不是简单地把责任推给基层单位，让基
层“看着办”，而是身先士卒，一级带着一级
干，一级做给一级看，和基层单位一起，大家
心往一处想、力往一处使，共同想办法、拿主
意，最终啃掉“硬骨头”，这对形成敢担当的
氛围、形成敢啃“硬骨头”的合力，肯定都是
大有益处的。

基层遇到困难问题的时候，最需要的不是
让他们直冒汗的“看着办”，而是让他们心里踏
实、有了方向的“带着干”。希望领导干部在推
进工作、啃“硬骨头”时，少一些“看着办”，多一
些“带着干”。

少些“看着办” 多些“带着干”

□王晓龙

最近，《查医生援鄂日记》在上海书展上
引发关注，其封面上的一句话发人深省：“这
世上可能确实没有超级英雄，不过是无数人
都在发的一束光，然后萤火汇聚成星河。”

历史的车轮滚滚向前，萤火聚成星河早
已是中华民族奋斗史上一道靓丽的风景
线。为抵御外敌而铸就的万里长城，优化资
源配置的南水北调、西气东输工程，保卫全
国人民群众生命安全和身体健康的疫情防
控“阻击战”……可以说，任何一个伟大的成
就绝不是某个超级英雄凭一己之力就能实
现的，而是一颗颗心凝聚在一起、一双双手
紧握在一起所形成的磅礴力量。

萤火并不起眼，在白昼甚至视而不见，
可每个时代、每个角落、每个岗位都少不了
默默发光奉献的萤火。从革命战争年代的
张思德、董存瑞到改革开放初期小岗村的十
八个红手印，再到今天的王继才、黄文秀，以
及千千万万战斗在一线的医务工作者、抗洪
战士们，他们十几年如一日的坚守付出，最
终从平凡走向了不凡，从渺小走向了伟大。

当然，也并不是每一朵萤火都能坚定执
着。现实中，一些党员干部身陷事业低谷、
在遇到看似“不公正”的待遇、在理想与现实
相去太远时，便妄自菲薄、自甘堕落，以“一
眼望得到头”的没意思来麻醉自己，以“怀才
不遇”的伤感来迷惑自己，在岗位上慢作为、
不作为甚至乱作为，而这如何对得起组织的
培养、人民的信任？又如何对得起自己在党
旗下的铮铮誓言？

有理想的生命才有质量，有作为的人生
才有光亮。平凡的萤火虽然没有星河的绚
烂、太阳的光辉，但也应该用自己的执着与
努力争取发光的权力，哪怕是那样的渺小难
寻，是那样的不被关注，或是被挫折所践踏、
被现实所嘲弄。但只要内心不甘于平凡、不
甘愿放弃，始终以“中华民族伟大复兴”的坚
定理想不懈奋斗、踏实向前，以“为人民谋幸
福”的坚定执着爱岗敬业、默默奉献，就算一
辈子都只是一朵小小的萤火，也定能在属于
自己的角落绚丽绽放、迎来属于自己人生的
灿烂辉煌。

萤火虽弱但能汇聚浩瀚星河，浪花虽小
亦能聚起滔天巨浪。实践证明，任何伟大的
事业都不是仅靠少数英雄人物就能实现的，
而是由千千万万萤火的智慧与力量作支
撑。相信只要我们每一朵萤火都能努力绽
放出属于自己绚烂，就定能以聚沙成塔之势
为中华民族伟大复兴的中国梦增添超越星
河的光彩。

坚信“萤火”的力量

□张淳艺

这两天，因为“要求儿子每天户外活动
两小时”，来自湖南长沙的罗格上了热搜。
罗格的大儿子罗汉今年 9 岁，上小学三年
级。罗格要求儿子每天必须在户外活动两
个小时，如果完成不了这个“任务”，甚至不
能写作业。“没想到这样的教育方式会上热
搜，我觉得这才是孩子该有的生活状态。”罗
格说。

喜欢到户外玩耍，是孩子的天性。但现
实生活中，不少孩子并不能做到每天在户外
活动两小时。此前有调查指出，在中国每 3
个孩子中就有一个每天户外活动时间少于
一小时，每 4个孩子中就有一个每周户外活
动次数少于或等于一次。在这一背景下，

“爸爸要求儿子每天户外活动两小时”上热
搜，看似意料之外，实乃情理之中。

许多孩子每天不能玩够两小时，原因是
多方面的。一是没时间。研究显示，我国小
学生除了上课时间外，平日课余时间里至少
要花费 3 小时学习，不仅要完成学校作业，
还要加班加点补习，到了周末则要花费至少
4小时。繁重的学业压力之下，孩子很难抽
出时间到户外活动。二是没地儿去。国外
注重建设儿童友好型社区，很多社区都有大
型草地、球场等，让孩子有疯玩的地方。而
我国城市用地紧张，加上缺乏重视，给孩子
留下的活动空间很少。三是没人陪。一些
父母白天忙工作，回家玩手机，很少陪孩子
出去活动，索性让孩子宅在家里，让电子产
品充当“遛娃神器”。

要想让孩子每天玩够两小时成为常态，
需要政府、学校、家庭和全社会共同努力、相
向而行。少一些学业负担，多一些儿童设
施，让更多孩子能够走出家门，享受阳光雨
露，体验运动的快乐。广大家长也要主动放
下手机，拉上孩子，到户外享受亲子时光。

在这个问题上，需要纠正两个认知误
区。一是只有“有钱有闲”才能做到。户外
活动不等于户外运动，不是必须从事滑雪、
攀岩等高大上项目，只要是在户外活动，比
如散步、玩耍、骑车、跑步等都对孩子有好
处。二是孩子到户外活动不安全。诚然，孩
子在户外活动中因为缺乏运动经验和自我
保护能力，难免出现摔跤、骨折、擦伤等意
外，但我们不能因噎废食，让孩子成为温室
的花朵。只有多让孩子去亲身体验，将安全
教育融入真实场景，才能帮助孩子提高自我
保护能力，最大限度地避免安全风险。

“每天玩够两小时”
何以上热搜？

前不久，欧盟理事会作出决定，授权正式签
署中欧地理标志协定。安吉白茶、赣南脐橙、山
西老陈醋、郫县豆瓣……来自27个省区市100个
地理标志产品拿到进入欧洲市场更为便利的“入
场券”，一大批优质农产品将摆上欧洲消费者餐
桌。这表明，品质、品牌正成为我国农产品赢得
国际市场的“敲门砖”。

——据《人民日报》
锐评：农业强不强，品质品牌是关键。把

农产品做优了就是公信力，做细了就是吸引
力，做强了就是竞争力。

8月29日，山西省临汾市襄汾县一座两层饭
店屋顶突发坍塌。事故发生后，应急管理部会同
住房和城乡建设部派出工作组赶赴现场，并成立
重大事故抢险救援组，组织消防、公安、应急、卫生
及相关救援队伍840余人，全力救援。截至8月
30日3时52分，抢险救援工作结束，共搜救出57
名被埋人员，其中29人遇难，7人重伤，21人轻伤。

——据《新京报》
锐评：屡次用鲜血和生命换来的惨痛教训

我们要坚决汲取：生命没有如果。一个地方
“吃一堑”，全国各地必须要“长一智”。

在父母直播投喂下，一个3岁的女娃胖成了
70多斤，走路都费劲。孩子对着镜头暴风吸入，
面前烤肉、烤串、汉堡、炸鸡、奶油蛋糕等等成人
都不太会吃的垃圾食品轮番上场。父母以“养
猪”自诩，还在标题中连续播报“两岁半都50斤”

“马上突破100斤”。最近，在网友强烈声讨下，
视频平台查实投诉后，对该吃播账号进行了封号
处理。

——据《北京青年报》
锐评：孩子不是家长的“私产”，更不能沦

为家长牟利的“工具”。无论出于什么目的，家
长都不能够损害孩子的健康，这不仅是社会道
德的底线，也是法律不容触碰的红线。

最近，一位新员工不喝领导敬的酒而被掌
掴的消息，引来不少关注。据当事人称，在新员
工团建聚餐上，自己由于生活习惯而礼貌拒绝了

“A角”的敬酒，结果却被领导粗口辱骂并扇巴
掌。事后，该单位发表声明称，的确存在某领导
及个别员工因酒后失态而言语行为失当的现象，
目前已对责任人进行停职接受调查处罚，对相关
领导给予严重警告处分。

——据人民网
锐评：酒桌不是放纵权力的舞台。正常宴

请可以有，畸形文化必须弃。

近日，“男子发病两名医学生施救无效痛哭”
的新闻引发关注。施救的是成都中医药大学眼科
学院的两名女研究生，虽然结果令人遗憾，但逝者
家属当面致谢、母校成都中医药大学拟授予校长
特别奖、四川省教育厅拟授予“四川省优秀大学毕
业生”称号、大量网友点赞，表达着对善行的赞许
和嘉奖。然而，网络上也出现了一些不和谐的声
音，一条“次日男子家属把两名学生告上法庭，原
因是两个女生没有行医资格证，这剧情怎么样”的
评论获6.1万点赞，更是格外突兀。

——据央视新闻
锐评：医生是人不是神，不是每一次全力

以赴都能挽回生命。无论救助结果如何，救人
的善意都不可辜负。

近日，湖北省黄冈市纪检监察机关查处了
一批党员干部违规操办“升学宴”问题。通报指
出，当前正值中考、高考招录关键节点，各级党委

（党组）要对所属党员干部和公职人员子女升学
情况进行摸底和备案，对重点人群及时开展廉政
提醒谈话，坚决防止违规操办“升学宴”“谢师
宴”，坚决制止餐饮浪费行为。

——据《光明日报》
锐评：表达感谢不是只有请吃饭一种方

式，学有所成才是最好的“谢师宴”。

日前，一位网友吐槽自己在四川仪陇县人
社局办事的遭遇，称“人社局4楼档案领取职员
上班迟到，态度恶劣，工作懒散”。6天后仪陇县
人社局作出回复，承认工作人员迟到、态度不友
好属实，并表示歉意。只不过，盖有鲜红印章的
书面回复，400多字就有4个错别字，引发网友新
的吐槽。

——据《新华每日电讯》
锐评：有了错必须改，更要改得用心、走

心、真心，如此敷衍了事只能令群众寒心。

“我国粮食生产供给完全有保障”。前不久的一场新闻发布会，农业农村部有关负责人给人们送
上“定心丸”。近年来，我国粮食生产连年丰收、粮食库存充裕，市场上不缺粮、不缺油。一些人炒作所
谓“粮荒”，在事实面前根本站不住脚。没有“粮荒”，何必“心慌”？ 新华社发 徐骏 作

粮食安全有保障


